第四届"卿云杯"全国通识课程论文大赛 封面样张

学校	北京师范大学	院系	历史学院
专业	历史学	姓名	乌恩宇
年级	2021 级	任课教师	王鼎
课程名称	日本社会与文化		
论文题目	走出天下:从《申报》对日君主称谓看近代东亚格局嬗变		
	(1872-1949)		

一、参赛范围

2023 年春季学期至 2023 年秋季学期,全国高校学生修读通识课程撰写的课程 论文,或在讨论稿、读书报告等基础上修改而成的论文。

二、写作要求

- (一)明确的问题意识,清晰的论证思路,充分的征引(文献、数据等)材料;
- (二) 文笔流畅,逻辑严密,结论明确;
- (三)体现通识课程的能力诉求:反思能力、学术视野、贯通能力、学术想象力、学术表述能力等;能够体现对重要议题的分析和论证,对关键文本义理的解释和阐发。推荐进行跨学科的写作。
- (四)正文字数一般在 5000 字以内(至多不超过 8000 字),须使用中文写作。 课程论文应包括论文题目、摘要、关键词、参考文献等部分。如有引文,须注明出 处。文章按 word 格式 A4 纸("页面设置"按 word 默认值)编排,提交电子版。字 体:宋体;字号:小四号;字符间距:标准;行距:20磅。具体格式参加附件2。

走出天下:从《申报》对日君主称谓看近代东亚格局嬗变 (1872-1949)

摘要:近代以降,随着中日国势的此消彼长与时局背景的不断演变,《申报》对日君主称谓历经变化。从19世纪七八十年代使用日语中"帝"一词的音译"密楷度"(みかど/Mikado),到甲午战争中凸显民族意识的"倭主",再到历时最久、使用最广的"日皇",《申报》不同的对日君主称谓从侧面反映了近代东亚国际格局"走出天下"的时代印记,也凸显出日本近代化过程中"近代性"的缺失与错位。

关键词:《申报》;对日君主称谓;日本天皇;近代东亚格局

古今中国对日本君主的称谓不尽相同。无论是官方层面还是社会层面,当代中国一般直接依汉字使用"日本天皇"的称呼;但在"溥天之下、莫非王土,率土之滨、莫非王臣"的古代中国和以之为核心的东亚世界秩序中,[®]日本从公元7世纪圣德太子时代开始使用的"天皇"称谓[®]显然是一种逾矩的僭越。作为统驭四海的天下共主,中国古代皇帝往往照例称日本君主为"日本国王",社会交往亦多因之,这种情况一直持续到清代中期。近代以降,随着传统天下秩序的瓦解和中日关系的不断演变,中国官方、社会乃至个人对日本君主的称谓都有了相应的变化。作为"上可以闻国政、下可以听民声"的近代化媒介,新闻报刊对日本君主的称谓既能反映出彼时中日关系发展的态势,也能体现出社会舆论的对日态度,具有特别的参考价值。然而,以往学界对此关注并不多。[®]因此,本文试以近代中国第一大报《申报》1872至1949年间的对日君主称谓为线索,探讨近代东亚国际格局的嬗变及其内涵,进而藉此省思日本近代化过程的历史局限。

一、"密楷度":天下剧变与早期维新思潮的先声

19世纪中叶,中国和日本两个东亚古国先后在西方国家的炮舰之下被迫打开了 尘封已久的国门,但却走上了截然不同的道路。在日本,经过"尊王攘夷"的倒幕运动,德川幕府的封建统治落下帷幕,年轻的明治天皇于登基伊始便宣告了带领日本

①祝敏彻等:《诗经译注》, 兰州: 甘肃人民出版社, 1984年, 第478页。

②费正清主编:《中国的世界秩序:传统中国的对外关系》,杜继东译,北京:中国社会科学出版社,2010年,第 1-4页。

③高宝兴:《日本天皇的称谓》,《日语知识》,2003年第11期,第38页。

④笔者尚未发现以近代报刊的对日君主称谓为主要研究对象的相关文献。但是,有许多研究关注到了近代报刊中与日本相关的信息并作了讨论,其中较近者如赵琦:《〈申报〉"长崎事件"报道研究》(硕士学位论文,辽宁大学,2023年);石汝:《〈北洋官报〉日俄战争报道中的日本形象》(硕士学位论文,北京外国语大学,2023年)等。

走上近代西方资本主义道路的决心;而在中国,历经两次鸦片战争,尽管不同阶层不断努力进行救国救民的种种尝试,但仍难以摆脱内忧外患的困境。到 19 世纪七八十年代,尽管中国似乎进入了"同光中兴"的安定局面,但随着改革措施日见成效,此时的日本已越来越在东亚国际事务中展现出咄咄逼人的扩张姿态,而中国则不得不处于愈发被动的境遇。

《申报》正于 1872 年创办于这样的背景下。开办之初,《申报》多因袭传统,在报道中称呼日本君主为"日本国王",所报内容涵盖日本内政外交,尤对涉华问题表现出格外关心。如对 1872 年 11 月琉球在其商人被台湾民众杀害后"差使往见日本国王"一事,《申报》便称"琉球一国为中国附庸,且台湾又为中国疆土,使果该国人民惨罹不测,自当奏闻中国、灭此朝食,胡为舍近图远,而乞拯于日本国君",认为"此事实有不可解者",表现出对当时琉球亲近日本、疏远中国情形的高度警惕。[©]从 1878年开始,《申报》首次出现了以"密楷度"一词称呼日本君主的情况。所谓"密楷度",实为日语中"帝"(みかど/Mikado)一词的音译。尽管这一阶段《申报》对日本君主的称谓还有日王、日主乃至日皇等词,"密楷度"的整体使用频率也并不高,但该词反映出了当时中国社会出现的新情况,具有独特分析价值。

报道标题	报道日期	内容主题	
《延接秘鲁使臣》	1878年7月20日	日本外交	
《日本验船》	1878年7月30日	日本军事	
《论铁甲船备患》	1878年8月2日	新闻评论	
《日储谢世》	1878年8月7日	日本内政	
《日主出巡》	1878年10月14日	日本内政	
《东瀛杂录》	1878年11月16日	日本内政	
《译德皇孙抵日情形》	1879年6月14日	日本外交	
《大兴土木》	1879年12月29日	日本皇室	
《天津纪要》	1885年7月8日	天津时事	

表 1 《申报》中"密楷度"一词出现情况统计

密楷度一词的出现,直接反映出当时中国社会中上层日语知识的增加。尽管 7世纪时日本已经出现了"天皇"的名称,但它其实并没有沿用下去。自 13世纪的顺德天皇以后,日本君主多使用"帝"、"内里"、"朝廷"等名号,"天皇"的称谓有所淡化,

_

①《琉球商人为台湾生番杀害》,《申报》,1872年11月15日,第4页。

直到 1841 年光格上皇去世后被授予"光格天皇"的谥号,这一称号才得以复活。明治前期,天皇尚被称为"皇帝"、"国帝"等,直到明治国家体制稳定后,"天皇"、"天皇陛下"的称呼才固定下来。[®]而近代日本的对外交往正是始于这一"以称帝为主、由帝向天皇过渡"的阶段,因此,至今西文中尚以日语"帝"之音译 Mikado 一词称呼日本天皇。音译词密楷度的出现,反映出当时参与《申报》编辑的人士已对日语有所了解的情况。在传统的天下秩序中,汉字及依附于其表达的古代汉语几乎是东亚世界国际通用的语言文字,在各国的交往中具有绝对的优势,即使是日文词汇也多可以用汉字来表达。而密楷度一词的出现表明,随着明治维新的日见成效,中国社会的中上层出现了更多的日语学习者,他们在以汉字、汉语作为唯一信息交互方式的传统路径之外,开拓出以日语读音为基准的音译模式。相比于同在这一阶段被使用的其他日本君主称谓词,如日主或日皇,密楷度的表达彰显出对过往以汉字为中心的天下秩序的一种回避,从文化层面预示了近代东亚国际格局"日升中降"的走向。

在以密楷度称呼日本君主的文本中,后来在近代中国颇有影响的维新思潮亦略见端倪。由表 1 可以看出,《申报》中使用密楷度一词的报道凸显出关注政治的倾向。在这些报道中,无论是新购铁甲船时密楷度的"亲临巡阅"。,还是其"巡行国境"时"乘舆所至,万姓欢迎"的景象。,无不体现出当时日本上下昂扬向上的精神面貌,这与当时中国统治者深居宫禁、礼法森严的形象产生了鲜明对比。新闻评论《论铁甲船备患》直言,"日本殆有远大之见,故竭民之力、罄国之财而汲汲焉,以有铁甲船为幸也。而中国则虑不及此,上下行事犹大半固执古法,拘守成规,物极而不知所返,事败而不图其成,徒诩诩然以行王道、存大体……假令一旦遇有兵事,何者足以抵御哉?"。尽管该文所论仍以"器物"为重点,但其认识已然在于更为深刻的社会困境。随着更多国人把目光转向东邻日本,一些有识之士逐渐认识到,中国社会的问题不但在于军事实力的羸弱,更在于政治制度的落后,这成为后来影响中国历史进程的维新派的先导。早期维新派的代表之一王韬正是在1879年踏上了赴日考察的旅途,尽管此时他仍持"善为治者,不必尽与西法同"。的认识,但在日的所见所闻无疑使他对维新变法有了更加直观的认知,进而促动了早期维新思潮的发生。

①刘金才:《近代天皇观与日本"历史认识"的解构——读安丸良夫〈近代天皇观的形成〉》,《日本学刊》,2010年第1期,第143-154页。

②《日本验船》,《申报》,1878年7月30日,第2页。

③《日主出巡》,《申报》,1878年10月14日,第2页。

④《论铁甲船备患》,《申报》,1878年8月2日,第1页。

⑤王韬:《漫游随录•扶桑游记》,长沙:湖南人民出版社,1982年,第232页。

总的来看,密楷度的称谓在《申报》中只是昙花一现,但它在一定程度上预示了传统东亚天下秩序格局的逐渐瓦解,传递出近代中国主张政治改良的维新思潮的历史先声,为我们了解彼时的中日交往与社会变化提供了一扇视窗。

二、 "倭主": 甲午中日战争与天下秩序的瓦解

明治前期日本的初步对外扩张尝试逐渐使东亚传统天下秩序内以中国为中心的宗藩体制陷于崩溃。在传统东亚国际体系中一直处于游离边缘位置的日本,很早便试图构建起一种以自身与中国并列为中心的华夷秩序,近代以后这种契机终于随着强盛西方的出现而到来。[©]19世纪六七十年代,日本便不断增强对琉球事务的干预,阻止其为中国纳贡,并最终于 1879 年吞并琉球; 1884 年甲申政变后《中日天津条约》的签订则使日本在朝鲜获得了与中国对等的外交地位,标志着中国再也无力对其藩属朝鲜施加单方面影响。[©]然而,日本并不满足或止步于此,对东亚强权的渴望使其沉沦于对外扩张的迷思,甲午战争也因此成为历史的必然。

甲午战争爆发后,"倭主"迅速成为《申报》对日君主称谓中的一个常用词。"倭" 本是中国古代对日本的称呼,后逐渐具有了蔑称的色彩,"倭寇"、"倭奴"等词莫不 如是。1894年9月黄海海战之际,"倭主"一词首次见诸《申报》,其后战争期间, 该词几乎成为《申报》最常使用的对日君主称谓,"倭国"、"倭寇"与"倭奴"在这一 阶段也成为《申报》中日本与日本人的代称:《马关条约》订立后,该词又迅速消失。 甲午战后,以中国为中心的传统天下秩序彻底瓦解,日本逐渐在东亚国际事务中占 据主导地位,并随着后来日俄战争的胜利得到进一步巩固。《申报》对倭主一词的使 用,从本质上体现出传统天下秩序瓦解之际近代中国所经历的沉痛的历史蜕变。王 柯在分析清末"新疆建省"的意义时曾指出,"新疆建省"标志着清王朝放弃基于多元 型天下体制和多元型帝国构造思想的"藩部"制度的开始,也标志着中国放弃追求天 下国家形式和传统帝国思想的开始。③如果说"新疆建省"是清政府在"塞防"思想引导 下进行多民族近代国家内部建设的一种主动、积极的尝试,那十年后的甲午战争或 许正是因李鸿章主张的"海防"思想的缺失而被迫接受的外部后果。结合战争期间日 军在旅顺"恣情残暴"的屠杀行径来看领,甲午之际"倭主"的使用,正是当时身处历史 巨变中的中国挥手作别千百年"天朝上国"地位时的不甘与耻辱、民族意识因忧愤而 觉醒的真实写照。

①谢桂娟:《传统东亚国际秩序的多重内涵》,《延边大学学报(社会科学版)》2016年第2期,第50-57页。

②刘琳琳编著:《日本概况》,北京:北京大学出版社,2011年,第52页。

③王柯:《从"天下"国家到民族国家:历史中国的认知与实践》,上海:上海人民出版社,2020年,第250页。

④《论倭奴残暴》,《申报》,1894年12月5日,第1版。

《申报》上倭主一词的"暴起骤落",与当时中国官方层面对日本君主的称呼彻底 改变的现实不无关联。甲午战争以前,中日签订和约多不书双方君主名号以免额外 争端,但《马关条约》文起便将"大清帝国大皇帝"与"大日本帝国大皇帝"并列,两 个"皇帝"标志着"天朝"最终从"名存实亡"走向了"名实皆亡"。 "或许正是由于官方称 呼的剧变,1895年5月之后直至1949年停刊,倭主一词再也没有出现在《申报》 上。然于名号之外,甲午之败本身给中国社会带来的思考才应当是更为深刻的因素 —纵然《申报》可以在战争关头用倭主一词来传达"天朝"最后的愤怒,《马关条约》 的耻辱与压迫却是痛定思痛后不得不面对的现实。正如陈旭麓所言,"甲午战争的失 败给中国带来了空前辱国的《马关条约》……但是,深重的灾难同时又是一种精神 上的强击,它促成了鸦片战争以来中国民族认识的亟变"。[©]当"天朝上国"败于"区区 岛国"®而被迫割地赔款时,再多重复的"倭主"也无法使中国人麻木于过往而不思存 亡绝续的新路了。除此之外,在近代中国,倭主在官方政治中似乎只是帝国时代残 存的印记,但对于许多个体的中国人来说,它却在私人笔触下与曲折而屈辱的现实 如影随形。《申报》甲午前后对倭主一词的使用正可以理解为特定条件下大众政治话 语通过公共舆论进行的表达,进而成为清末民初社会政治舆论乃至"国民外交"的先 例。

①参见冯佳卉:《简论近代条约中日本的国号和元首称号——1853年到1895年》(日文),硕士学位论文,北京外国语大学,2017年。

②陈旭麓:《近代中国社会的新陈代谢》,上海:上海人民出版社,1992年,第154页。

③《论倭人谋甚狡而力不足》,《申报》,1895年4月19日,第1版。

图 1 《申报》1894年12月5日报道《论倭奴残暴》中可见"倭主"一词

甲午时期《申报》中的"倭主"见证了"天朝"最终的崩溃,也传达了中国人救亡 图存的时代呼声。至此,传统东亚国际格局的"天下秩序"彻底瓦解,日本国内上上 下下的大国意识由此大为膨胀,在军国主义道路上越走越远,变本加厉进行侵略扩 张,中国则不得不在新的背景下继续救国救民的艰辛探索。

\equiv "日皇": "走出天下"后的中日关系与东亚国际格局

日皇是《申报》历时最久、使用最广的日本君主称谓。顾名思义,所谓日皇即 指"日本皇帝"或"日本天皇"。颇为有趣的是,《申报》最早使用日皇一词,实为代指 "日耳曼皇帝"即德国君主,如 1878年记述"日耳曼皇被刺客开枪打伤"一事的《德国 近信》即见"日皇"这一简称,但这种用法极为少见,大部分时间仍用德皇一词。^①1879 年 5 月 24 日《申报》的《琉世子到日续文》一文是最早使用日皇一词的新闻报道。 [©]19 世纪 80 年代,该词与密楷度、日本国王等并用,1895 年《马关条约》订立以后, 该词逐渐成为《申报》对日本君主的主要称谓,尽管间有"日帝"等称呼,但无疑以 日皇最为常用。

1911年辛亥革命后,中国告别帝制时代,成为亚洲第一个民主共和国,以往避 讳称日本君主为皇帝的制度因素不复存在,"日皇"反而促使走入民国的中国人加深 了对"民主共和"的体认。传统东亚世界的天下秩序基于"华夷有别"的族群观念,又

①《德国近信》,《申报》,1878年8月6日,第2页。

②《琉世子到日续文》,《申报》,1879年5月24日,第2页。

以"朝贡-册封"为其形式,但君主制实则是其不可忽略的底色。中国皇帝的"天子"身份,既在其政权之内具有权威,亦在对外交往中被普遍认可,而这种政治制度与文明逻辑又被包括日本在内的其他东亚国家效仿。从这个角度来说,传统东亚国际秩序中的"天下"具有双重的内涵:一是各政权内部以各自君主为"天"的君主制度,二是国际关系中以中国皇帝和中国为"天"的政治秩序。尽管历史上日本长期远离东亚政治权力中心,但其受到这一秩序的影响却是极为深刻的。如果说甲午战争使东亚的国际秩序走出了天下,那辛亥革命则使这一秩序过去的"中心"中国在内部也脱离了天下。然而,"日皇"却提醒世人,日本尚未走出天下。对内,伴随君主政治传统的延续,日本仍是一种"天下"的世界;对外,日本在观念上仍然沿袭着传统的东亚国家政治理念,并试图通过军事扩张构筑起以日本为中心的东亚国际关系体系。^①

民国时期,日本对中国的侵略变本加厉,在这一过程中,尽管《申报》对日本君主保持着"日皇"的措辞,但同时期"倭寇"的使用却与前者形成了鲜明对比,进而营造了一个特殊的话语空间。李玉的研究发现,华北危机与抗战初期是《申报》使用"倭寇"一词频率最高的时段。尽管国人附着在"倭寇"之上的情感一直是仇恨与愤怒,但从长时段来看,"倭寇"背后的意象经历了由甲午战争时期的"忧愤"过渡为"九·一八"事变之后的"激愤"的转变,并在抗战烽火逐渐燎原的过程中汇入全民族对日怒吼的大潮中。[®]在军国主义盛行、忠君思潮狂热的昭和前期,相比于"倭寇",对日本天皇的蔑称甚至可能引发更为严重的政治争端,进而激怒日本社会的战争热情,《申报》常用"倭寇"却不以"倭主"取代"日皇",或许就是这一背景下的一种特别考量。

1941年太平洋战争爆发后,本在上海公共租界的"孤岛"中坚持抗日爱国宣传的《申报》完全陷落,由日本军方接管续办,直至抗战胜利,这一时期可谓是历史上《申报》最为屈辱的一页。[®]此时的《申报》对日君主称谓仍用日皇一词,但舆论导向与以往有了很大不同,竭力塑造"大东亚共荣圈"话语下日本天皇的积极形象。抗战时期日本对沦陷区的统治模式以扶植傀儡政权为核心,中国报刊多仍以一般外国君主报道日本天皇,"日皇"的称呼在表面上似乎遮掩了日本侵略中国的事实,但鼓吹战争、追捧日皇却暴露出侵略奴化的本质。1945年抗战胜利后,《申报》被国民政府接收。此后的《申报》虽仍用日皇一词,但表现出多直呼其名的新特点,而在此之

①姚锦祥:《东亚国际关系体系的历史演变》,李扬帆主编:《被误读的天下秩序》,北京:北京大学出版社,2016年,第50页。

②李玉:《近代中国对日怒称"倭寇"的历史考察——以〈申报〉为中心的分析》,《南京社会科学》,2015年第12期,第131-138页。

③马光仁:《抗战时期的〈申报〉》,《抗日战争研究》1995年第2期,第210-228页。

前《申报》鲜有对日本君主直呼其名的例子。^①1945 年至 1949 年,《申报》直呼裕仁其名的报道近 400 余篇,直观展现了抗战胜利后中国社会舆论对酿成战争却不负罪责的"恬不知耻"^②的日本君主的不屑态度,也从侧面反映了二战后日本天皇"不再赋有神性"^③的转变。

日白 (1) 日本 (1) 日

图 2 《申报》1947年5月7日报道《日皇晋谒麦帅》中可见"裕仁"称呼

在某种程度上,日皇的称呼是"走出天下"后近代国家体制下中日关系的一种反映,但不同时期、不同语境下的"日皇"仍然体现出不同的色彩。时至今日,中国香港等地区媒体依然沿用日皇一词,独具一抹近代历史的回响与遐思。

四、 走不出的天下: 东亚视域下的日本近代化省思

正如上文所述,相对于中国,近代东亚国际秩序中的日本似乎始终都未能走出 天下。走不出天下的背后,实则是日本近代化历程中"近代性"的缺失与错位。

在日本国内政治中,明治维新确立的近代天皇制使日本始终无法脱离君主政治传统的局限,从而陷入"越近代越专制"的怪圈,体现了"近代性"的缺失。在近代日本天皇制立宪主义的政治原则与制度设计下,尽管君主在集权的同时仍有亲政主动性受到限制的可能,但天皇亲政与公议(扩大政治参与)无疑成为最主要的倾向。[®]与此同时,日本逐渐因其军国主义基本国策而发展出天皇制军国主义体制,在对外武力扩张的不归路上越走越远。[®]《申报》从帝(密楷度)到皇的称谓转变,也在一

①笔者找到的只有 1939 年 3 月 22 日《不愿将国运作孤注一掷监理国政打破皇室先例》一文中有"日本裕仁天皇"的用法,彼时中日业已开战,《申报》此文亦对裕仁干政颇具讥讽之意,见《申报》,1939 年 3 月 22 日,第 6 版。

②《社论•太平洋战争四周年》,《申报》,1945年12月8日,第1版。

③《张群播讲日本观感》,《申报》,1948年9月29日,第2版。

④张东:《天皇制立宪主义——传统的发明、断裂与延续》,《日本问题研究》2016年第6期,第8-13页。

⑤娄贵书:《日本近代天皇制军国主义体制的三大支柱》,《贵州师范大学学报(社会科学版)》,2018年第1期,第120-130页。

定程度上体现出这种特征。由此可见,近代日本的天皇制并不具备价值更新和社会 革命层面上的近代性,其内核仍是非近代的。^①

在东亚国际格局中,传统的天下秩序成为日本对外侵略的历史动力,使日本妄图通过军事扩张实现"天下"的近代再现与复归,彰显了"近代性"的错位。在理论上,无论是思想史上的"亚洲主义",还是学术史上的"东洋史观",近代日本的思想观念似乎从未跳脱"天下"色彩的桎梏;[®]而在实践上,二战中日本的占领区域与传统"封贡体系"空间的不谋而合,体现出其对中华帝国的刻意追求与取而代之行动,这"在形式上反射出其与中国区域关系框架间的同构特质,只是这种同构是一种'置换了文明内核'后的同构,是以'武威华夷秩序'代替'礼乐华夷秩序'、把'天下大同'理想变'天下占领'后的同构"。[®]然而,在东亚格局已经进入近代式国际关系的 20 世纪,日本从传统的"日本式华夷秩序"出发,试图通过"大东亚共荣圈"实现"天下"的近代复现,[®]无疑是对已经处于近代化国际关系中的东亚格局的强行扭曲,进而暴露出一种近代性的错位。

回顾历史,近代东亚国际格局的嬗变无疑是逐渐走出传统天下秩序、进入近代国家体制的过程,而此过程中日本"近代性"的缺失与错位值得世人省思。对于二战后日本政府及部分学者基于象征天皇制所作的"国体未改"的阐释及其背后隐含的军国主义色彩,[®]我们仍应保持清醒的认识。

①韩东育:《从近代化到近代性:日本新旧宪法的思想史解读》,《历史研究》2021年第6期,第142-162页。

②参见葛兆光:《宅兹中国:重建有关"中国"的历史论述》,北京:中华书局,2011年。

③韩东育:《关于近现代中日关系本质的再审查》,《近代史研究》2023年第5期,第27-33页。

④王铭:《近代"日本式华夷秩序"的转型逻辑》,《国际政治科学》2016年第1期,第149-179页。

⑤李超:《宪法视域下天皇与日本国体的关系》,《日本问题研究》,2021年第5期,第27-37页。

参考文献

- [1]《琉球商人为台湾生番杀害》、《申报》、1872年11月15日、第4页。
- [2]《日本验船》,《申报》,1878年7月30日,第2页。
- [3]《论铁甲船备患》,《申报》,1878年8月2日,第1页。
- [4]《德国近信》,《申报》,1878年8月6日,第2页。
- [5]《日主出巡》,《申报》,1878年10月14日,第2页。
- [6] 《琉世子到日续文》, 《申报》, 1879年5月24日,第2页。
- [7]《论倭奴残暴》,《申报》,1894年12月5日,第1版。
- [8]《论倭人谋甚狡而力不足》,《申报》,1895年4月19日,第1版。
- [9]《不愿将国运作孤注一掷监理国政打破皇室先例》,《申报》,1939年3月22日,第6版。
- [10]《社论·太平洋战争四周年》,《申报》,1945年12月8日,第1版。
- [11]《张群播讲日本观感》,《申报》,1948年9月29日,第2版。
- [12] 王韬: 《漫游随录·扶桑游记》,长沙:湖南人民出版社,1982年,第232页。
- [13] 祝敏彻等: 《诗经译注》, 兰州: 甘肃人民出版社, 1984年, 第 478页。
- [14] 费正清主编:《中国的世界秩序:传统中国的对外关系》,杜继东译,北京:中国社会科学出版社,2010年,第1-4页。
- [15] 陈旭麓:《近代中国社会的新陈代谢》,上海:上海人民出版社,1992年,第 154页。
- [16] 葛兆光: 《宅兹中国: 重建有关"中国"的历史论述》,北京:中华书局,2011年。
- [17] 刘琳琳编著: 《日本概况》,北京:北京大学出版社,2011年,第52页。
- [18] 李扬帆主编:《被误读的天下秩序》,北京:北京大学出版社,2016年,第50页。
- [19] 王柯:《从"天下"国家到民族国家:历史中国的认知与实践》,上海:上海人民出版社,2020年,第250页。
- [20] 马光仁:《抗战时期的〈申报〉》,《抗日战争研究》1995 年第 2 期,第 210-228 页。
- [21] 高宝兴: 《日本天皇的称谓》, 《日语知识》, 2003年第11期, 第38页。
- [22] 刘金才: 《近代天皇观与日本"历史认识"的解构——读安丸良夫〈近代天皇观的形成〉》, 《日本学刊》, 2010年第1期, 第143-154页。

- [23] 李玉: 《近代中国对日怒称"倭寇"的历史考察——以〈申报〉为中心的分析》,《南京社会科学》,2015年第12期,第131-138页。
- [24] 王铭:《近代"日本式华夷秩序"的转型逻辑》,《国际政治科学》2016年第1期,第149-179页。
- [25] 谢桂娟:《传统东亚国际秩序的多重内涵》,《延边大学学报(社会科学版)》 2016年第2期,第50-57页。
- [26] 张东:《天皇制立宪主义——传统的发明、断裂与延续》,《日本问题研究》 2016 年第 6 期,第 8-13 页。
- [27] 娄贵书: 《日本近代天皇制军国主义体制的三大支柱》, 《贵州师范大学学报 (社会科学版)》, 2018 年第 1 期, 第 120-130 页。
- [28] 李超: 《宪法视域下天皇与日本国体的关系》, 《日本问题研究》, 2021 年第 5 期, 第 27-37 页。
- [29] 韩东育:《从近代化到近代性:日本新旧宪法的思想史解读》,《历史研究》 2021 年第 6 期,第 142-162 页。
- [30] 韩东育:《关于近现代中日关系本质的再审查》,《近代史研究》2023 年第 5 期,第 27-33 页。
- [31] 冯佳卉:《简论近代条约中日本的国号和元首称号——1853 年到 1895 年》(日文),硕士学位论文,北京外国语大学,2017 年。